

Secretaría Ejecutiva

Nace Desmond Tutu, activista sudafricano por los derechos humanos, ganador del Premio Nobel de la paz en 1984 por sus esfuerzos en solucionar y poner fin al *apartheid*

7 de octubre de 1931



esmond Mpilo Tutu nació el 7 de octubre de 1931, en Klerksdorp, provincia del noroeste de Sudáfrica. Fue eclesiástico, activista y político sudafricano, luchó para defender los derechos humanos y contra el *apartheid*.¹

Sus orígenes fueron humildes: su padre, Zachariah, era director de una escuela secundaria; su madre, Aletha, empleada doméstica. En los primeros años de su vida conoció al padre Trevor Huddleston, quien influyó de manera trascendental en su

"La meta de la iglesias es lograr la justicia social. debe hacerse justicia con los pobres y oprimidos y, si el presente sistema no sirve a este propósito, la conciencia pública debe alzarse y demandar otro sistema. si la iglesia no se empela en alcanzar la justicia en esta sociedad, los pobres tienen derecho a decir: no pido tu caridad, pido que me den la oportunidad de vivir la vida con dignidad".

Desmond Tutu

pensamiento sobre la lucha en contra del *apartheid*. La amistad entre ambos hizo que el joven Tutu se introdujera en la Iglesia anglicana.

¹ P. Pratap Kumar. "Adiós a Desmond Tutu, azote del apartheid y símbolo de los derechos humanos", The Conversation, https://goo.su/fxdW4u2



Secretaría Ejecutiva

Desmond pasó una parte de su vida enseñando inglés e historia en el Instituto de Madibane de Soweto, y luego en el Instituto Krugersdorp, en Johannesburgo, donde conoció a su esposa Nomalizo Leah Shenxane, con quien tuvo cuatro hijos.

En 1953 Tutu dejó la docencia a raíz de la introducción de la "educación bantú", una ley que marcaba que la enseñanza para la población nativa africana se limitaba a producir fuerza de trabajo no cualificada. Dos años después entró al servicio de la Iglesia como subdiácono; en 1958 se matriculó en Teología. Lurgo fue ordenado diácono de la catedral de Santa María de Johannesburgo en 1960, y se convirtió en su primer decano afrodescendiente en 1975.²

En 1962 Tutu decidió trasladarse a Londres para continuar su formación teológica en el King's College. Obtuvo una maestría y tras servir en varias parroquias de Londres regresó a Sudáfrica en 1966.

Activismo político

A principios de la década de 1970 se sentaron las bases de su lucha política contra el *apartheid* (régimen colonialista que mantenía su gobierno mediante la violencia, la discriminación y segregación raciales, y que era sostenido con los recursos y el poder del Estado). Desmond decidió partir nuevamente a Londres como director asociado para África en el Fondo de Educación Tecnológica. Regresó como decano y rector de la Parroquia Anglicana de St. Mary en 1976.

En los primeros años de su vida pública, su coraje para alzar la voz, airada y valientemente, contra el *apartheid* en un momento en que la mayoría de los líderes políticos sudafricanos estaban en la cárcel, exiliados o expulsados, o se enfrentaban a la tortura y el asesinato, hizo de él un héroe para la mayor parte de los sudafricanos negros. Pero, como escribiría más tarde Nelson Mandela, también lo convirtió en el "enemigo público número uno" para la mayoría de los blancos –injuriado, objeto de amenazas de muerte e incluso, como resultó claro más tarde, de graves atentados contra su vida.³

² P. Pratap Kumar. "Adiós a Desmond Tutu, azote del apartheid y símbolo de los derechos humanos", *The Conversation*, https://goo.su/fxdW4u2

³ John Allen. Introducción a *Dios no es cristiano*. *Y otras provocaciones*, de Desmond Tutu, (Bilbao: Desclée De Brouwer, 2012), https://goo.su/C9k7n



Secretaría Ejecutiva

El 16 de junio de 1976 tuvo lugar uno de los peores episodios del *apartheid* en Sudáfrica: aquel día se manifestaron en Soweto miles de jóvenes estudiantes de secundaria que se negaban a estudiar en afrikáans, la lengua de la minoría blanca, y pedían ser tratados con igualdad de derechos. Dispersados por la policía, muchas fuentes aseguran que ese día murieron casi un millar de estudiantes.⁴ El obispo Tutu se vio envuelto en la lucha y pronunció uno de sus discursos más apasionados tras la muerte en prisión del líder de la conciencia negra, Steve Biko, en 1977.

Al año siguiente, Desmond fue elegido secretario general del Consejo de Iglesias de Sudáfrica, cargo en el que destacó por sus acciones y alegatos a favor de la supresión del *apartheid*. Con su creciente activismo político en la década de 1980-1990, recibió múltiples amenazas de muerte.⁵ Su labor fue reconocida en todo el mundo y se le concedió el Premio Nobel de la Paz en 1984 por defender a las personas oprimidas en Sudáfrica durante la segregación y la opresión del *apartheid*, el cual les negaba los derechos humanos básicos como la libertad de asociación, de circulación y de reunión.

Fue designado obispo de Johannesburgo en 1985; en 1986, arzobispo de Ciudad del Cabo, el máximo cargo de la jerarquía de la iglesia anglicana del África austral. Después de 1994, Tutu fue nombrado padrino de la Campaña Mundial contra la Colaboración Militar y Nuclear con Sudáfrica, y en 1995 el presidente Nelson Mandela lo nombró presidente de la Comisión de la Verdad y la Reconciliación, organismo creado para investigar violaciones flagrantes de derechos humanos cometidas durante el *apartheid*.6

En primera instancia, la Comisión debía establecer cómo abordarían las violaciones a los derechos humanos que se habían cometido durante el *apartheid*. Al respecto, Desmond no estaba de acuerdo con aplicar una amnistía general, la cual pretendía olvidar el pasado. En su lugar, la solución fue la amnistía individual a cambio de verdad, pues "lejos de fomentar la impunidad, esta forma de abordar las cosas hacía hincapié en la responsabilidad, ya que quien quería ser amnistiado tenía que admitir que había cometido un delito". Además, los culpables

⁴ J. M. Sadurní. "La masacre de soweto: los jóvenes contra la segregación racial", https://goo.su/PuHh2q

⁵ P. Pratap Kumar. "Adiós a Desmond Tutu...", *The Conversation*, https://goo.su/fxdW4u2

⁶ "Amnistía Internacional rinde homenaje al arzobispo Desmond Mpilo Tutu", https://goo.su/b3ZuP16

⁷ Desmond Tutu, citado en Carmen Márquez Beunza, "Desmond Tutu, el testimonio de una teología profética", *Estudios Eclesiásticos*, vol. 89, n.º 348 (2014), https://goo.su/mmdv



Secretaría Ejecutiva

tendrían que reconocer sus acciones y pedir perdón por el daño causado, y deberían, en la medida de lo posible, reparar el daño causado.

En la vida personal de Tutu hubo dos grandes momentos que lo llevaron a tener una visión teológica más allá de los intereses de la Iglesia. La primera fue que esta le negó el matrimonio a su hijo gay Mpho; la segunda, al declararse a favor de la muerte asistida. Estos acontecimientos

le llevaron a convertirse en un activista contra toda forma de intolerancia y a luchar en favor de la comprensión y la cooperación entre las religiones, y contra el fundamentalismo religioso y la persecución de minorías como los gais y las lesbianas. Su franqueza y su buena disposición para expresar lo que a primera vista parecía una herejía lo convirtieron en un icono admirado y, al mismo tiempo, en un pararrayos para la controversia –un hombre que un día podía ser el héroe aclamado de una muchedumbre y al día siguiente podía verse obligado a reconvenir a una multitud enfurecida.⁸

Desmond Mpilo Tutu falleció el 26 de diciembre de 2021 a la edad de 90 años. Su buen humor, mensaje inspirador y trabajo comprometido por los derechos humanos lo convirtieron en un líder muy admirado durante la lucha para acabar con el *apartheid*. Desmond Tutu será recordado por haber defendido a las personas que eran oprimidas e invisibles para la sociedad.

Imagen: Desmond Tutu (fotografía), Caribbean Television Network, https://goo.su/BIJt8ZS

.

⁸ John Allen. Introducción a *Dios no es cristiano*. *Y otras provocaciones*, de Desmond Tutu, (Bilbao: Desclée De Brouwer, 2012), https://goo.su/C9k7n